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خطبة العید   

 بسـم اللـھ الرحمـن الرحیـم

  ) : خطبة العید5- 5الفقرة ( -الباب السادس  –كتاب ومضات في الإسلام  -المؤلفات 

2005 -08-17  

  الله اكبر الله اكبر الله اكبر الله اكبر الله اكبر الله اكبر الله اكبر الله اكبر الله اكبر..... 

  الله أكبر كبیراً والحمد � كثیرا وسبحان الله وبحمده بكرة وأصیلاً.

ف الأمور بأمره، ومدیم النعم بشكره، الذي   الحمد � معزِّ الإسلام بنصره، ومذلِّ الشرك بقھره، ومصرِّ

اده فلا قدر الأیام دولاً بعدلھ، وجعل العاقبة للمتقین بفضلھ، وأظھر دینھ على الدین كلھ، القاھر فوق عب

  یمانَع، والظاھر على خلیقتھ فلا ینُازَع، والآمر بما یشاء فلا یرُاجَع، والحاكم بما یرید فلا یدُافَع.

وأشھد أن لا إلھ إلا الله وحده لا شریك لھ ، وأشھد أن سیدنا محمداً عبده ورسولھ بعثھ الله ھادیاً ومبشراً 

  ونذیراً وداعیاً إلى الله بإذنھ وسراجاً منیراً.

اللھم صلِ وسلم وبارك على سیدنا محمد، وعلى آل محمد، وعلى أصحابھ الطیبین الطاھرین، أمناء  

دعوتھ، وقادة ألویتھ، حیث رباھم تربیةً حملت أحدھم على أن یقول: والله لو كشف الغطاء ما ازددت 

  عملي.یقیناً، وحملت آخر على أن یقول: والله لو علمت أن غداً أجلي ما قدرت أن أزید في 

اللھم أخرجنا من ظلمات الجھل والوھم، إلى أنوار المعرفة والعلم، ومن وحول الشھوات إلى جنات 

  القربات.

  أیھا الإخوة الكرام في دنیا العروبة والإسلام

أعیاد المسلمین، تأتي عقب عبادات كبرى، كالصیام والحج، ومن معاني العید أنھ عودة إلى الله، فإذا  

ً فقد اصطلح مع الله، والعبادة علة رجع العبد إلى الله  نادى مناد في السماوات والأرض أن ھنئوا فلانا

وجودنا في الأرض، قال تعالى " وما خلقت الجن والإنس إلا لیعبدون " والعبادة في أدق تعاریفھا: " 

تعریف طاعة طوعیة ممزوجة بمحبة قلبیة أساسھا معرفة یقینیة تفضي إلى سعادة أبدیة " ففي ھذا ال

جانب معرفي، وجانب سلوكي، وجانب جمالي، فالجانب السلوكي ھو الأصل، والجانب المعرفي ھو 

  السبب، والجانب الجمالي ھو الثمرة .

  والعبادات في الإسلام شعائریة وتعاملیة.

فالشعائریة كالصلاة والصیام والحج والزكاة، وھي معللة بمصالح الخلق، فالصلاة تنھى عن الفحشاء  

لمنكر وھي أساس الوازع الدیني، في حین أن التشریعات الأرضیة تعتمد على الرادع الخارجي، وا
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ً فقال لھ بعني  وفرق كبیر بین الوازع والرادع، أراد عبد الله بن عمر رضي الله عنھا أن یمتحن راعیا

الراعي والله إني ھذه الشاة، وخذ ثمنھا، فقال لیست لي، قال قل لصاحبھا ماتت، أو أكلھا الذئب، فقال 

لفي أشد الحاجة إلى ثمنھا، ولو قلت لصاحبھا ماتت أو أكلھا الذئب لصدقني، فإني عنده صادق أمین، 

ً أن یخشى الله، وكفى بھ  ولكن أین الله ؟ ھذا الراعي وضع یده على جوھر الدین، فكفى بالمرء علما

  جھلاً أن یعصیھ.

لعفة والعدل والإنصاف والرحمة وإنجاز الوعد، والوفاء والعبادات التعاملیة ھي الصدق والأمانة وا 

بالعھد والتعفف عن المال الحرام... دخل سیدنا جعفر ابن أبي طالب على النجاشي ملك الحبشة، فسألھ 

عن الدین الذي جاء بھ نبي الإسلام فقال لھ: أیھا الملك كنا قوماً أھل جاھلیة، نعبد الأصنام ونأكل المیتة، 

حش، ونقطع الرحم، ونسيء الجوار، حتى بعث الله فینا رجلاً، نعرف صدقھ، وأمانتھ، ونأتي الفوا

وعفافھ، ونسبھ، فدعانا إلى الله، لنعبده ونوحده، ونخلع ما كان یعبد آباؤنا من الحجارة والأوثان، وأمرنا 

تضح من بصدق الحدیث، وأداء الأمانة، وصلة الرحم، وحسن الجوار، والكف عن المحارم والدماء، ی

ھذا التعریف أن الإیمان ھو الخلق، فمن زاد علیك في الخلق، زاد علیك في الإیمان، قال ھذا ابن القیم 

  رحمھ الله.

فالشریعة عدل كلھا، رحمة كلھا، مصلحة كلھا، حكمة كلھا، فكل قضیة خرجت من العدل إلى الجور،  

كمة إلى خلافھا، فلیست من الشریعة ولو ومن الرحمة إلى القسوة، ومن المصلحة إلى المفسدة، ومن الح

  أدخلت علیھا بألف تأویل وتأویل.

والحقیقة الخطیرة: أن العبادات الشعائریة، ومنھا الصلاة والصیام، لا تقبل ولا تصح إلا إذا صحت 

  العبادات التعاملیة.

متاع، فقال لا...  سأل النبي صلى الله علیھ وسلم أصحابھ الكرام: من المفلس ؟ قالوا من لا درھم ولا 

المفلس من أتى بصلاة وصیام وصدقة، وقد أكل مال ھذا، وشتم ھذا، وضرب ھذا، فیأخذ ھذا من 

حسناتھ وھذا من حسناتھ، فإذا فنیت حسناتھ، طرحوا علیھ سیئاتھم حتى یطرح في النار، ھذا في 

  الصلاة.

  وشرابھ، ھذا في الصوم.ومن لم یدع قول الزور والعمل بھ فلیس � حاجة في أن یدع طعامھ 

ومن حج بمال حرام، ووضع رجلھ في الركاب، وقال لبیك اللھم لبیك، فینادى أن لا لبیك ولا سعدیك،  

  وحجك مردود علیك، ھذا في الحج.

ً فاسقین ھذا في الزكاة ً لن یتقبل منكم إنكم كنتم قوما ً أو كرھا ھذه ھي الحقائق المرة  وقل أنفقوا طوعا

  ف مرة من الوھم المریح.التي ھي أفضل أل
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ولكن... ما السبب في ضعف العبادة التعاملیة، والجواب ھو ضعف المعرفة بالآمر لأن أصل الدین  

معرفة الله، فنحن إذا عرفنا الآمر، ثم عرفنا الأمر، تفانینا في طاعة الآمر، أما إذا عرفنا الأمر، ولم 

عرفة الآمر: التفكر في آیاتھ الدالة على عظمتھ، نعرف الآمر، تفننا في التفلت من الأمر، ومن طرق م

ومن ھذه الآیات على سبیل المثال العین قال تعالى: ألم نجعل لھ عینین... وحینما یعلم الإنسان أن العین 

آیة دالة على عظمة الله ، فقرنیتھا تتغذى عن طریق الحلول لاعن طریق الأوعیة الشعریة، وإلا كانت 

شبكة الأوعیة، وفي أرقى آلات التصویر الرقمیة الاحترافیة یوجد عشرة ألاف  رؤیة الإنسان من خلال

مستقبل ضوئي في المیلیمتر المربع بینما في العین التي ھي من صنع الله یوجد مئة ملیون مستقبل 

ضوئي ( عصیات ومخاریط ) في المیلیمتر المربع من الشبكیة، لذلك تتمتع العین برؤیة فائقة الدقة 

میز بین ثمانیة ملیون لون ولو درج اللون الأخضر مثلاً ثمانمئة ألف درجة لفرقت العین السلیمة بحیث ت

بین درجتین ( صنع الله الذي أتقن كل شيء ) ولا تزال عملیة المطابقة التي تقوم على ازدیاد احدیداب 

  لمنبر.العدسة حتى یقع الخیال على الشبكیة إعجازا في خلق العین، یصعب شرحھ من على ا

  ھذا الإلھ العظیم یعصى، ألا یخطب وده، ألا ترجى جنتھ، ألا تتقى ناره.

  وإنما یخشى الله من عباده العلماء.

  وتدور العبادة مع الإنسان في كل مواقعھ، وفي كل أحوالھ، وفي كل أوقاتھ ؛ فھناك عبادة الھویة... 

  من أنت...؟

ً فعبادتك الأولى إحقاق الحق، وإب    طال الباطل، وإنصاف الضعیف، ونصرة المظلوم.إن كنت قویا

ً فعبادتك الأولى إنفاق المال في وجوه الخیر. حبذا المال أصون بھ عرضي وأتقرب بھ  وإن كنت غنیا

  إلى ربي.

وإن كنت عالماً فعبادتك الأولى في قولھ تعالى: الذین یبلغون رسالات الله ویخشونھ ولا یخشون أحداً إلا 

  الله.

رأة فعبادتك الأولى حسن رعایة الزوج لیزید عطاؤه في الحیاة، فوراء كل رجل عظیم وإن كنت ام 

امرأة، ولما فتح النبي صلى الله علیھ وسلم مكة المكرمة ركز لواء النصر أمام قبر السیدة خدیجة، لیعلم 

  .الناس جمیعاً أن ھذه المرأة التي في القبر شریكتھ في النصر، لأنھا كانت سنده من الداخل

  وعبادتك الثانیة: تربیة الأولاد لیكونوا عناصر نظیفة، منضبطة، معطاءة، تسھم في بناء المجتمع.

  ھذا عن عبادة الھویة...

  فماذا عن عبادة العصر...
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إذا كان الطرف الآخر یرید إفقارنا، فالعبادة الأولى استصلاح الأراضي، وإقامة السدود، واستخراج 

  وتفجیر الطاقات.الثروات، وتطویر الصناعات، 

وإذا كان الطرف الآخر یرید إضلالنا، وتغییر ھویتنا، وطمس ثقافتنا، فالعبادة الأولى ترسیخ معالم  

دیننا، والحفاظ على مبادئنا، وتعزیز قیمنا، علماً بأن ثقافة كل أمة ھي ملك البشریة جمعاء لأنھا بمثابة 

وھل یعقل إذا لدغتنا جماعة من النحل  عسل استخلص من زھرات مختلف الشعوب على مر الأجیال،

  أن نقاطع العسل الذي استخلص من زھراتنا.

وإذا كان الطرف الآخر یرید إفسادنا فعلینا أن نحصن شبابنا وشاباتنا، فنأخذ ما في رؤوس العالم المتقدم  

  من علم ومعرفة، وندع ما في نفوسھم من تفلت وانحلال.

  ھدین.أیھا الإخوة حضوراً ومستمعین ومشا

سأضع بین أیدیكم لقطات وومضات من التاریخ الإسلامي المشرق یوم فھم الصحابة الكرام، والتابعون  

الأعلام، والعلماء الربانیون، أن العبادة الشعائریة لا تصح إلا إذا صحت العبادة التعاملیة، فجعلھم الله 

  قادة للأمم بعد أن كانوا رعاة للغنم.

الإسلام كما نفھمھ نحن لما خرج من مكة المكرمة، ولما وصل إلى الصین ولو فھم الصحابة الكرام 

  شرقاً، وإلى مشارف باریس غرباً.

عمر بن الخطاب... كان إذا أراد إنفاذ أمر، جمع أھلھ وخاصتھ، وقال إني قد أمرت الناس بكذا،  

وتین بواحد وقع في ما نھیت ونھیتھم عن كذا، والناس كالطیر، إن رأوكم وقعتم وقعوا... وایم الله... لا أ

  الناس عنھ إلا ضاعفت لھ العقوبة لمكانھ مني... فصارت القرابة من عمر مصیبة.

وقال لأحد الولاة: إن الله قد استخلفنا عن خلقھ لنسد جوعتھم، ونستر عورتھم ونوفر لھم حرفتھم، فإذا 

لم تجد في الطاعة عملاً، التمست في وفینا لھم ذلك تقاضیناھم شكرھا، إن ھذه الأیدي خلقت لتعمل، فإذا 

المعصیة أعمالاً، فاشغلھا بالطاعة، قبل أن تشغلك بالمعصیة، ولا تغلق بابك دونھم فیأكل قویھم 

  ضعیفھم.

ومرة كان یتفقد أحوال رعیتھ لیلاً وبصحبتھ عبد الرحمن بن عوف فرأى قافلة قد حطت رحالھا في  

ذه القافلة فسمع بكاء طفل فقال لأمھ أرضعیھ، ثم بكى ثانیة، ظاھر المدینة، فقال لصاحبھ تعال نحرس ھ

فقال لھا ثانیة أرضعیھ، قالت لھ وما شأنك بنا !!! إنني أفطمھ، قال ولم ؟ قالت: لأن عمر لا یعطینا 

العطاء إلا بعد الفطام... تروي الروایات أنھ بكى، ووضع یدیھ على رأسھ، وقال ویحك یا بن الخطاب 

ال المسلمین، ثم أمر أن یعطى العطاء ( التعویض العائلي ) حین الولادة، وفي صلاة كم قتلت من أطف

  الفجر، بكى كثیراً ودعا وقال: یا رب ھل قبلت توبتي فأھنئ نفسي، أم رددتھا فأعزیھا.
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ومرة جاءه ملك الغساسنة جبلة ابن الأیھم مسلماً، فرحب بھ عمر رضي الله عنھ، وفي أثناء طواف  

لكعبة داس بدوي من فزارة طرف ردائھ، فالتفت جبلة نحو البدوي وضربھ ضربة ھشمت جبلة حول ا

أنفھ، فما كان من ھذا البدوي إلا أن شكا جبلة إلى عمر، فاستدعى عمر جبلة إلى مجلسھ، ودار بینھما 

؟ حوار، صاغھ أحد الأدباء المعاصرین شعراً ؛ قال عمر لجبلة: أصحیح ما ادعى ھذا الفزاري الجریح 

قال جبلة: لست ممن یكتم شییا، أنا أدبت الفتى أدركت حقي بیدیا، قال عمر: أرض الفتى لابد من 

إرضائھ ما زال ظفرك عالقاً بدمائھ أو یھشمن الآن أنفك، وتنال ما فعلتھ كفك ؟ قال جبلة: كیف ذاك یا 

ت الجاھلیة، أمیر ؟ ھو سوقة وأنا عرش وتاج، كیف ترضى أن یخر النجم أرضا، قال عمر: نزوا

وریاح العنجھیة، قد دفناھا، أقمنا فوقھا صرحاً جدیاً، وتساوى الناس أحراراً لدینا وعبیدا. قال جبلة: كان 

وھماً ما جرى في خلدي أنني عندك أقوى وأعز، أنا مرتد إذا أكرھتني، فقال عمر: عالم نبنیھ كل صدع 

  فیھ یداوى، وأعز الناس بالعبد بالصعلوك تساوى.

مر رضي الله عنھ یقول: والله لو تعثرت دابة في العراق لحاسبني الله عنھا لم لم تصلح لھا وكان ع

  الطریق یا عمر.

وكان عمر رضي الله عنھ یمشي في إحدى سكك المدینة فوجد أطفالاً یلعبون، فلما رأوه تفرقوا ھیبة منھ 

ً فأخشى ظلمك، إلا واحداً فسألھ عمر: یا غلام لم لم تھرب مع من ھرب فقال أیھا ا لأمیر لست ظالما

  ولست مذنباً فأخشى عقابك والطریق یسعني ویسعك.

وكان أبو بكر الصدیق رضي الله عنھ یؤدي خدمة لجارة لھ عجوز، ولما تولى خلافة المسلمین غلب  

على ظن جارتھ العجوز أن ھذه الخدمة سوف تتوقف، وفي صبیحة الیوم الذي تولى فیھ الخلافة طرق 

  جوز فقالت لابنتھا افتحي الباب، ثم سألتھا من الطارق ؟ قالت البنت جاء حالب الشاة یا أماه.باب الع

ً في مسجد رسول الله صلى الله علیھ وسلم فرأى في المسجد   كان ابن عباس رضي الله عنھما معتكفا

عباس: لمن ؟ فقال  رجلاً تبدو علیھ الكآبة، فسألھ مالك ؟ فقال: دیون لزمتني ما أطیق سدادھا، فقال ابن

لفلان، فقال ابن عباس أتحب أن أكلمھ لك، فقال الرجل إذا شئت، فقام ابن عباس لیخرج من معتكفھ، 

ولیكلم الدائن، فقال أحد المعتكفین: یا بن عباس أنسیت أنك معتكف، فقال ابن عباس: لا والله... ولكني 

م، والعھد بھ قریب، ودمعت عیناه سمعتھ سمعت صاحب ھذا القبر یعني رسول الله صلى الله علیھ وسل

  یقول: " والله لأن أمشي مع أخ في حاجتھ، خیر لي من صیام شھر واعتكافھ في مسجدي ھذا ".

تروي فاطمة بنت عبد الملك، زوجة الخلیفة الزاھد عمر بن عبد العزیز خامس الخلفاء الراشدین "  

لى خده، ودموعھ تسیل، فقلـت لھ: ما بالك، وفیم دخلت على عمر یوماً في مصلاه فرأیتھ واضعاً یده ع

بكاؤك ؟ فقال: دعیني وشأني، فلما ألحت علیھ قال لھا: ویحك یا فاطمة، إني قد وُلیت ھذا الأمر، ففكرت 

في الفقیر الجائع، والمریض الضائع، والعاري المجھول، والیتیم المكسور، والمظلوم المقھـور، 
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بیر، والأرملة الوحیدة، وذوي العیال الكثیر، والــرزق القلیل، وأشباھھم والغریب، والأسیر، والشیخ الك

في أطراف البلاد، فعلمت أن ربي سیسألني عنھم جمیعاً یوم القیامة، وأن خصمي دونھم یومئذ رسول 

  الله، فخشیت ألا تثبت لي حجة، فلذلك أبكي ".

یتمنى فیھا أن لو لم یقض بین اثنین في  وقد ورد في الحدیث الشریف أنھ یأتي على القاضي العدل ساعة

  تمرة.

وقال عالم جلیل: " والله لترك دانق من حرام خیر من ثمانین حجة بعد حجة الإسلام " والدانق سدس 

  الدرھم

وقد قال علیھ الصلاة والسلام: " إنما تنصرون بضعفائكم "، وفي الحدیث الشریف ملمحان دقیقان...  

ن القوي الذي مكنھ الله في الأرض إذا نصر الضعیف أطعمھ إن كان جائعاً، الأول ملمح توحیدي: وھو أ

وكساه إن كان عاریاً، وآواه إن كان مشرداً، ووفر لھ عملاً إن كان عاطلاً، وعالجھ إن كان مریضاً، 

وھیأ لھ سبل المعرفة إن كان جاھلاً، ونصره إن كان مظلوماً، عندئذ یكافئ الله القوي مكافأة من جنس 

ملھ، فینصره على أعدائھ الأقوى منھ، والملمح الثاني تكتیكي إن صح التعبیر: أن الأمة بنصرة ع

الضعیف تتماسك وتجتمع وتصبح سداً منیعاً، فلا یستطیع العدو الخارجي أن یخرقھا ولا أن یفتت 

  وحدتھا، ولا أن یشق صفوفھا، أعط الإنسان رغیف خبزه وكرامتھ وخذ منھ كل شيء.

بي صلى الله علیھ وسلم یعالج المشكلات من أسبابھا، لا من نتائجھا، فقد دخل رجل بستان وكان الن 

أنصاري، وأكل من شجرة من دون إذن الأنصاري فساقھ إلى النبي صلى الله علیھ وسلم على أنھ سارق، 

  فقال لھ علیھ الصلاة والسلام: ھلا علمتھ إن كان جاھلاً، وھلا أطعمتھ إن كان جائعاً.

دْ مِنَ التقّوى فإنكَّ لا تـدرِي إذَا جَنَّ لیَْلٌ ھل تعیشُ إلى الفَجْـرِتزََ    وَّ

  فَكَمْ مِن سَلیمٍ مَات مِن غیرِ عِلةٍّ وَكَمْ مِن سقیمٍ عَاشَ حِیناً مِنَ الدَّھْرِ 

  الله أكبر الله أكبر الله أكبر الله أكبر الله أكبر و� الحمد 

  الخطبة الثانیة

أكبر، الله أكبر، الله أكبر، الله أكبر، الله أكبر، الله أكبر، لا إلھ إلا الله، والله أكبر الله، أكبر الله أكبر، الله  

و� الحمد. الحمد � معید الجُمَع والأعیاد، وناصر الأمم والأجناد، وجامع الناس لیوم لا ریب فیھ إن الله 

ك لھ، وأشھد أن محمداً عبده ورسولھ، اللھم صل لا یخلف المیعاد، وأشھد أن لا إلھ إلا الله وحده لا شری

  على سیدنا محمد وعلى آلھ وأصحابھ الطیبین الطاھرین.
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أیھا الإخوة الأحباب... قبل أن ننتقل إلى الموضوع الساخن، لابد من التنویھ إلى أن المسلم إذا قال الله 

ق أكبر عنده من طاعة خالقھ، أكبر وھو یطیع مخلوقاً، ویعصي خالقھ، لأنھ رأى أن طاعة ھذا المخلو

  فھو ما قال الله أكبر ولا مرة ولو رددھا بلسانھ ألف مرة.

  إخوة الإیمان في كل مكان...

ج لھا دُعاتھا لا تعدو أن تكون تعبیراً معاصراً عن نزعة تسلطیة قدیمة،  العولمة كما یریدھا، ویروِّ

  صاحبت كل قوة غاشمة على مدار التاریخ.

من الذھب على الأغلال الحدیدیة، وتتوارى خلف أقنعة زائفة من العبارات الجذابة، إنھا تضفي طلاءً 

والشعارات البراقة، كالعدالة، والدیمقراطیة، والحریة، والسلام العالمي، والتعایش السلمي، وحقوق 

  الإنسان، ومكافحة الإرھاب... فھي علقم قدیم في آنیة جدیدة.

انھیار السدود بین الحضارات والثقافات، وفرض الھیمنة الغربیة  ولعل من أبرز مظاھر ھذه العولمة 

في مختلف المجالات، سیاسة، واقتصاداً، وإعلاماً، وفكراً ؛ توطئة للاستیلاء على ثروات الشعوب، 

وشل قدراتھا الوطنیة، ومسخ ھویتھا، وخصوصیاتھا الحضاریة، وتحویل أسواقھا المحلیة إلى أسواق 

  بواب على مصاریعھا أمام الشركات الأجنبیة لترویج منتجاتھا، وتراكم أرباحھا.استھلاكیة، تفتح الأ

  أیھا السید الرئیس لقد قلت في مؤتمر القمة الإسلامي في الدوحة:

دیننا الإسلامي الحنیف، دین الأخلاق، والعدل، والمحبة الذي تم تشویھھ إعلامیا، وتثقیفیا، وتربویا  

والإرھاب، فكلما حدث اضطراب في منطقة ما من العالم وجھت أصابع لیغدو دین القتل، والتطرف، 

الاتھام للإسلام، ولو لم یكن للمسلمین وجود في تلك المنطقة، وكل عملیة تخریب، أو عمل إرھابي منفذه 

  ھو مسلم، حتى یثبت العكس، وغالبا ما یثبت العكس، أما الاتھام فیبقى كما ھو.

إن علینا أن نعزز الدین الإسلامي الصحیح عقیدة وسلوكا ففیھ تحصین للإسلام والمسلمین وإضعاف  

لأعدائھم وھذا یبدأ بمكافحة وتجنب كل الممارسات الشاذة الناجمة عن فھم خاطئ للدین والتي تسيء إلیھ 

م بشتى الصفات بشكل مباشر وتعطي الآخرین من أصحاب النیات السیئة الحجة والمبرر لوصف الإسلا

  السلبیة واللاإنسانیة.

من مسلمات الإیمان الحق أنھ لن تستطیع قوة في الأرض مھما طغت وبغت أن تفسد على الله ھدایتھ 

لخلقھ، والله غالب على أمره ولكن أكثر الناس لا یعلمون ولكنھ یسمح لھؤلاء الأقویاء أن یھددوا لیمتحن 

ل لھم الناس إن الناس قد جمعوا لكم فاخشوھم فزادھم إیمانا وقالوا إیمان المؤمنین، قال تعالى: الذین قا

حسبنا الله ونعم الوكیل، فانقلبوا بنعمة من الله وفضل لم یمسسھم سوء واتبعوا رضوان الله، والله ذو 
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فضل عظیم " فینبغي ألا نقلق على ھذا الدین، لأنھ دین الله، ولكن ینبغي أن نقلق على أنفسنا في ما إذا 

  مح الله لنا، أو لم یسمح أن نكون جنوداً لھ، ولكن إذا ھان أمر الله علینا ھنا على الله.س

أیھا السید الرئیس أنت ممن مكنھ الله في الأرض، وإنجازاتك وطموحاتك لاتغیب عن أحد، فقد أتاح    

، وكلما ارتفع موقع الله للممكنین في الأرض من الأعمال الجلیلة ما لم یتح لسواھم من الملایین المملینة

الإنسان اتسعت دائرة رؤیتھ، وكثرت أمامھ فرص الأعمال البطولیة، فبجرة قلم یحق حقاً ویبطل باطلا، 

ویقر معروفاً، ویزیل منكراً، ویدعم حراً مخلصاً، ویبعد فاجراً منافقاً، وإن الله یزع بالسلطان ما لا یزعھ 

سؤولیتھ عند الله، فأنت أیھا السید الرئیس أثقلنا حملاً، لذلك بالقرآن، وكلما ارتفع موقع الإنسان ازدادت م

یقول الإمام مالك إمام دار الھجرة: لو أن لي دعوة مستجابة لادخرتھا لأولي الأمر لأن في صلاحھم 

صلاح الأمة، لھذا ندعو لك من أعماق قلوبنا أن یوفقك الله لقیادة السفینة وسط الأمواج المتلاطمة إلى 

مة، وأن یجري الله الخیر على یدیك، وأن ینفع الله بك البلاد والعباد، وأن تكون ناصراً شاطئ السلا

لدینھ، قویا على أعدائھ وخصومھ، وأن یمتعك الله بالصحة والقوة، أنت وأھلك، وجمیع من یعینك على 

  أداء رسالاتك، وتحقیق طموحاتك.

ومفزع كل ملھوف، فحاشا یا رب أن یا رب أنت غنى كل فقیر، وعز كل ذلیل، وقوة كل ضعیف،  

نفتقر في غناك، وأن نضل في ھداك، وأن نذل في عزك، وأن نضام سلطانك، فما من مخلوق یعتصم 

بك من دون خلقك، فتكیده أھل السماوات والأرض إلا جعلت لھ من بین ذلك مخرجا، وما من مخلوق 

  أسباب السماء بین یدیھ،یعتصم بمخلوق دونك إلا جعلت الأرض ھویاً تحت قدمیھ وقطعت 

  اللھم انصرنا على أنفسنا حتى ننتصر لك فنستحق أن تنصرنا على أعدائنا

  ولا تجعلنا ممن ھان أمر الله علیھم فھانوا على الله.

اللھم أعل كلمة الحق والدین، وانصر الإسلام وأعز المسلمین، وأذل الشرك والمشركین، وانصر عبادك  

  العراق وفلسطین. المؤمنین في كل مكان، وفي

اللھم وفق السید الرئیس بشار الأسد، لما فیھ خیر البلاد والعباد، وھیئ لھ فریق عمل في مستوى  

  طموحاتھ یا رب العالمین، یا رب العالمین.

  الله أكبر الله أكبر الله أكبر الله أكبر الله أكبر.

  والحمد � رب العالمین، وكل عام وأنتم بخیر .

 


